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У якасці арганізатараў ме-
рапрыемства выступілі сяб-
ры ГА “БАЖ” Магілёўскай воб-
ласці і Выдавецкі цэнтр Магі-
лёўскай рэгіянальнай каалі-
цыі дэмакратычных сіл. Уд-
зел у сустрэчы ўзялі больш за
дваццаць журналістаў і ад-
мыслоўцаў у галіне сельскай
гаспадаркі з розных рэгіёнаў
Магілёўскай вобласці і гора-
да Магілёва.
Эксперты – кандыдат эка-

намічных навук Пётр Мігурскі,
эканамісты Мікалай Гердзій
і Андрэй Юркоў, былы
кіраўнік сельскагаспадарча-
га прадпрыемства ў Бя-
лыніцкім раёне Рыгор Кас-
тусёў – падрабязна праана-
лізавалі, як працавала Магі-
лёўская вобласць у мінулым
2014 годзе, і што яе чакае ў
найбліжэйшай перспектыве.
Таксама эксперты падзяліл-
іся меркаваннямі наконт
таго, што неабходна зрабіць
для пераадолення такой
прыкрай з’явы, як карупцыя.
Журналісты  – удзельнікі

круглага стала выказалі мер-
каванне, што пастаянны кан-
троль з боку грамадзянскай
супольнасці і незалежных
сродкаў масавай інфармацыі
за органамі ўлады ў рэгіёнах
паспрыяў бы  значнаму
зніжэнню колькасці каруп-
цыйных злачынстваў. Праа-
налізаваўшы інфармацыю,
што прагучала ў дакладах, уд-
зельнікі круглага стала
прыйшлі да агульнай высно-
вы, што ў 2015 годзе чакаец-
ца далейшае пагаршэнне
сітуацыі ў эканоміцы Магілёў-
скай  вобласці, асабліва ў
сельскай гаспадарцы – выт-

У МАГІЛЁВЕ ЖУРНАЛІСТЫ І ЭКСПЕРТЫ
АБМЯРКОЎВАЛІ ПРАБЛЕМЫ КАРУПЦЫІ

* Служба маніторынгу ГА "Беларуская асацыяцыя журналістаў"
У грамадскім цэнтры “Кола” ў Магілёве адбыўся чар-

говы круглы стол, на якім журналісты і эксперты ў га-
ліне сельскай гаспадаркі абмеркавалі праблемы каруп-
цыі і стану эканомікі сельскагаспадарчых прадпрыем-
стваў у рэгіёне.

ворчасці прадукцыі жывёла-
гадоўлі.
Гэта ўжо трэці круглы стол,

прысвечаны абмеркаванню
праблем карупцыі і рэфарма-
вання эканомікі сельскагас-
падарчых прадпрыемстваў,
які быў праведзены ў Магілё-
ве па ініцыятыве Выдавецка-
га цэнтра Магілёўскай рэгія-
нальнай кааліцыі дэмакра-
тычных сіл і сяброў ГА “БАЖ”
Магілёўшчыны. Папярэднія
мерапрыемствы праходзілі
10 жніўня і 19 кастрычніка
2014 года.
Па заканчэнні круглага ста-

ла адбыўся сход магілёўскіх
сяброў ГА  “БАЖ”, на якім
было прынятае рашэнне пра
прыём у арганізацыю двух
новых чальцоў. Таксама ў не-

фармальнай атмасферы за
кубкам гарбаты магілёўскія
БАЖаўцы абмеркавалі пла-
ны дзейнасці на 2015 год і
магчымасці падтрымкі тых
сябраў арганізацыі, якія пад-
вяргаюцца пераследу за
сваю  журналісцкую дзей-
насць.

* КЛІМАВІЦКАЯ ІНФА-ПАНА-
РАМА:
Дакладчыкі і іншыя

ўдзельнікі круглага стала (ся-
род іх было і наша выданне)
выказвалі свой пункт глед-
жання на тое, што патрэбна
зрабіць  для забеспячэння
пастаяннага кантролю з боку
грамадзянскай супольнасці
за органамі ўлады ў рэгіёнах.
Прысутныя на сустрэчы жур-

налісты рэгіянальных мала-
накладных выданняў адзна-
чылі, што матэрыялы на тэмы
карупцыі, якія друкуе неза-
лежнае прэса, заўсёды ціка-
выя чытачам, бо раённыя
дзяржаўныя СМІ звычайна
гэту тэму замоўчваюць. Вера-
годна, хутчэй за ўсё таму, што
карупцыйныя злачынствы
шмат у чым правакуюцца
прадстаўнікамі існуючай сістэ-
мы ўлады, якая потым сама
ж узначальвае барацьбу з ка-
рупцыяй.
Наступны круглы стол, прыс-

вечаны праблемам карупцыі
і рэфармавання сельскагас-
падарчых прадпрыемстваў у
Магілёўскай вобласці, уд-
зельнікі сустрэчы дамовіліся
правесці вясной 2015 года.
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СЕРЬЁЗНЫЙ ЭКЗАМЕН

Конкретно речь  идёт о
семи районах: Кричевском,
Климовичском, Краснополь-
ском, Костюковичском, Слав-
городском, Чериковском и
Хотимском. Они занимают
28,3% территории Могилёв-
щины. Но, имея 12,4% насе-
ления области, эти районы
обеспечивают лишь 8,7% вы-
ручки от реализации продук-
ции, товаров, работ и услуг, 9%
промышленной продукции.
Кроме того, используя 25,6%
общей площади продуктив-
ных земель региона, юго-во-
сточные районы производят
только 10% от общего объё-
ма реализации скота и пти-
цы , 15,8% молока, 20,3%
зерновых и зернобобовых,
10,5% картофеля, 9,8% ово-
щей. Всё это свидетельству-
ет о недостаточном исполь-
зовании имеющегося потен-
циала, его малопродуктивной
отдаче.
Чтобы стимулировать соци-

ально-экономическое разви-
тие этих районов, и была раз-
работана соответствующая
программа действий, кото-
рая рассчитана до 2020 года.
В подготовленном пакете
документов предложен ком-
плекс мер и мероприятий по
модернизации производ-
ства, сельского и лесного хо-
зяйства, привлечению инве-
стиций и необходимых трудо-
вых ресурсов. «В поручении
чётко указано, что програм-
ма должна предусматривать
устойчивое наращивание
экономического потенциала
регионов до уровня базовых
районов, — отметил предсе-
датель облисполкома Влади-
мир Доманевский. — Про-
граммой предусмотрены
различные инструменты на-
логового, бюджетного, трудо-
вого и социального регулиро-
вания, позволяющие дать
значительный толчок к раз-
витию традиционных сфер

Тимур НЕЗВАНОВ

ПОВОРОТ НА ЮГО-ВОСТОК
В Могилёвском облисполкоме обсудили программу

социально-экономического развития юго-восточных
районов области до 2020 года. Разработать такую про-
грамму поручили ещё весной прошлого года, когда в ап-
реле 2014-го Александр Лукашенко посетил с рабочим
визитом Могилёвщину. Напомним, что тогда было за-
явлено, что юго-восток области нуждается в целенап-
равленной помощи для обеспечения на этих территори-
ях экономического роста и эффективного социального
развития.

экономики, предпринима-
тельской инициативы, инве-
стиционной деятельности».

«Этот документ — серьёз-
ный экзамен для всех кадров
Могилёвской области, — зак-
лючил председатель облис-
полкома. — Именно поэтому
на руководителей юго-вос-
точных районов возлагается
огромная ответственность.
Пустоты и надуманности в
этом вопросе быть не долж-
но, нас интересуют конкрет-
ные результаты: что плани-
ровалось и что сделано» (ци-
тируется по БЕЛТА).

ГОТОВЫ ЛИ
К ЭКЗАМЕНУ?

Владимир Доманевский не
зря отметил, что «программа
должна предусматривать ус-
тойчивое наращивание эко-
номического потенциала ре-
гионов до уровня базовых
районов». Дело в том, что в
настоящее время юго-вос-
точный регион Могилёвщины
отстаёт по уровню заработной
платы не только от средне-
республиканского показате-
ля, но и областного. А это, в
свою очередь, указывает на
то, что привлечь сюда квали-
фицированные кадры, руко-
водителей и специалистов
становится всё более затруд-
нительно. Также наблюдает-
ся хроническая убыль насе-
ления, по официальным
данным с 2005 года числен-
ность населения этих райо-
нов сократилась на 15,6%.
В связи с этим планирует-

ся принять ряд мер по зак-
реплению людей на этих тер-
риториях. Реальной мерой
здесь может стать проект
Указа, являющегося допол-
нением к программе разви-
тия юго-восточных районов
области. В частности, в про-
екте Указа предусмотрена
государственная поддержка

граждан, проживающих и ра-
ботающих на юго-востоке
Могилёвщины, а также при-
бывающих туда на постоян-
ное место жительства и ра-
боты, в виде льготных креди-
тов на строительство (рекон-
струкцию) или приобретение
жилых помещений на срок
не менее чем в 20 лет под
1% годовых.
Если по жилищному вопро-

су намечены определённые
подвижки, то повышение до-
ходов населения встретит, на
наш взгляд, значительные
затруднения. Основными ви-
дами промышленной специ-
ализации на юго-востоке об-
ласти выступают производ-
ство цемента и шифера, ли-
кёро-водочной продукции,
пшеничной  муки  и комби-
кормов. А положение таких
предприятий, как «Кричев-
цементношифер», «Климо-
вичский комбинат хлебопро-
дуктов», «Климовичский ли-
кёро-водочный  завод» не
позволяет надеяться, что
они смогут вытянуть регион
из углубляющейся финансо-
вой пропасти. Наоборот, они
сами не прочь получить до-
полнительные средства из
госбюджета.

Ещё хуже ситуация в сельс-
ком хозяйстве. Как раз в этом
январе прокуратурой Моги-
лёвской области были обна-
родованы сведения о резуль-
татах надзора за соблюдени-
ем законодательства в сфе-
ре агропромышленного ком-
плекса. Сообщается, что на
территории области имеется
15 убыточных сельскохозяй-
ственных организаций, или
7,7% от общего количества
организаций. Сумма их чис-
того убытка составляет более
180  млрд. рублей. Также от-
мечается тенденция к сниже-
нию поголовья крупного ро-
гатого скота, особенно в Бы-
ховском, Климовичском, Кли-
чевском, Кричевском, Чаус-
ском районах. И это, разуме-
ется, далеко не всё, можно
говорить о падении удоев,
низкой рентабельности, дол-
гах и многом-многом другом.
С тем, что принятие подоб-

ной программы давно назре-
ло, мы не спорим и полнос-
тью согласны. Вопрос в том,
удастся ли её воплотить в
жизнь в нынешних условиях,
когда вся страна неудержимо
скатывается к незавидному
положению юго-восточного
края Могилёвской области.
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Детское автомобильное кресло предназначено для обес-
печения безопасности маленького пассажира. Исследова-
ния показали, что обычные ремни не подходят для детей,
поскольку рассчитаны на людей ростом от 150 см. Если при-
стегнуть ребёнка, то диагональная часть ремня неизбежно
попадёт в область шеи или головы, что при резком торможе-
нии может привести к травмам или гибели.
Именно поэтому в Беларуси постановили, что детей до 12

лет нужно обязательно возить в автокреслах, причём даже
на заднем сиденье. Иначе водителю грозит предупрежде-
ние или штраф от 90 до 720 тысяч рублей. За повторное по-
добное нарушение придется заплатить уже от 2 до 8 базовых
(до 1 млн. 440 тыс. рублей).
Сегодня на рынке представлен огромный ассортимент

детских автокресел, различных по способу крепления, безо-
пасности, возрастным категориям и ценовому фактору. От-
метим, что существует 5 групп автокресел - для детей разного
веса и, соответственно, возраста. В связи с чем специалисты
советуют выбирать автокресло вместе с ребёнком, то есть с
примеркой, ведь ездить в этом кресле придётся именно ему.
Как отнеслись к нововведению климовичские водители?

Чтобы узнать это, мы попросили поделиться своим мнени-
ем климовчан, у которых в семье растут маленькие дети.

* ПЁТР: Пока кресло не приобрёл, но скоро обязатель-
но куплю. Младшему ребёнку 5 лет, так что без этого
не обойтись. Может, купили бы уже, вещь однозначно
нужная и полезная, но в Климовичах сделать это слож-
но. Одно автокресло однажды видел у нас в городе в
торговом центре «Европа», в других магазинах вообще

Сергей АРЖАНЦЕВ

АВТОКРЕСЛА
ДЛЯ ПЕРЕВОЗКИ ДЕТЕЙ

Что говорят об этом нововведении водители-климовчане?

Сейчас для перевозки детей в возрасте до 12 лет
требуются специальные удерживающие устройства
(автокресла или бустеры). Исключений из этого прави-
ла немного - если рост ребёнка превышает 150 см, а
также при перевозке в автомобиле-такси или в тех ав-
томобилях, в которых конструкцией не предусмотре-
ны ремни безопасности. Требования начали действо-
вать с 16 января, а их нарушители уже успели получить
первые штрафы.

не встречал. Поэтому будем собираться на выходных в
Могилёв. Хорошо ещё, что другая дочка выше 150 см!

* ИГОРЬ: Было у нас раньше дома приличное автокрес-
ло, я из Германии привёз, ещё до изменений в ПДД. Но
сейчас покупать уже не буду. Во-первых, дочери вот-вот
исполнится 12 лет, совсем немного осталось. Во-вто-
рых, даже если и надумался бы, то в Климовичах всё рав-
но не купишь. Это направляйся сразу в Могилёв, а луч-
ше в Минск, чтобы найти что-нибудь стоящее. Требо-
вание по перевозке детей в автокресле я на двести про-
центов поддерживаю, это без обсуждений. Но лично нам
автокресло можно не покупать.

* ВЯЧЕСЛАВ: Собираюсь купить, ребёнок в 1 классе,
да и нарушать правила не вижу смысла. Хотя знакомый
гаишник говорил, что поначалу строго требовать за
отсутствие автокресел не будут. Маленький город и
всё такое. Не знаю, правила одинаковы и в Минске и в
Климовичах. Так что скоро купим, только вот с ценой
определимся.

ПРАВИТЕЛЬСТВО УТВЕРДИЛО ПЕРЕЧЕНЬ НЕБЛАГОПРИЯТНЫХ РАЙОНОВ

Постановлением Совета Министров РБ от 31.12.2014 № 1277 утверждён перечень районов, относящихся к неблагоп-
риятным для производства сельскохозяйственной продукции. Согласно этому документу, в данный перечень попали
62 района страны. В настоящее время, как известно, в Беларуси 118 районов. Таким образом, практически каждый
второй находится в утверждённом «чёрном списке» Правительства.
Неблагоприятным для производства сельхозпродукции признаётся район, на территории которого в связи с природ-

но-климатическими, почвенными, экологическими и социально-экономическими показателями не представляется
возможной организация высокорентабельного (доходного) производства субъектами, осуществляющими деятельность
в области агропромышленного производства, за исключением граждан, ведущих личные (подсобные) хозяйства.
В числе критериев отнесения районов к неблагоприятным определены балл кадастровой оценки сельхозземель

сельскохозяйственного назначения; удельный вес сельскохозяйственных земель, загрязнённых радионуклидами це-
зия и стронция; удельный вес населения в трудоспособном возрасте в общей численности населения района; уровень
зарегистрированной безработицы.
Согласно постановлению №1277, формирование перечня районов, относящихся к неблагоприятным для производ-

ства сельскохозяйственной продукции, будет осуществляться Министерством сельского хозяйства и продовольствия
совместно с Национальной академией наук Беларуси один раз в пять лет. Сейчас в нём, как уже было отмечено, 62
района. В частности, в Минской области в него вошли 6 районов, в Гродненской - 3, в Брестской - 7, в Витебской и
Гомельской областях - по 18. У нас на Могилёвщине в перечень отнесли 10 районов: Бобруйский, Быховский, Глусский,
Дрибинский, Климовичский, Костюковичский, Краснопольский, Славгородский, Хотимский и Чаусский.
Можно предположить, что теперь руководители райисполкомов в этих регионах получили неплохую законную «от-

мазку» при объяснении вышестоящему начальству ситуации с неурожаем или плохой уборочной.
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Згодна статыстычных дадзеных за 9
месяцаў мінулага году Магілёўская воб-
ласць змінусавала амаль па ўсіх асноў-
ных паказчыках. Так, аб’ём выраблена-
га валавога прадукту склаў усяго толькі
96,8% да адпаведнага перыяду 2013
году. Экспарт тавараў – 94%.
Нават у пытаннях спорту, па выніках

гульні хакейных, футбольных каманд
вобласці ў вышэйшых дывізіёнах краіны,
Магілёўшчына мае найгоршыя паказ-
чыкі за ўсе гады нашага стагоддзя.
Найгоршыя вынікі вобласць атрыма-

ла ў сельскай гаспадарцы, асабліва ў
жывёлагадоўлі. Так, надой малака на 1
карову за 9 месяцаў 2014 года склаў
3173 кг малака, што на 56 кг меней чым
за адпаведны перыяд 2013 года. Агуль-
ная вытворчасць малака за 9 месяцаў
склала 540250 т, што адпавядае 98,8%
да ўзроўню 2013 г.
Сярэнесуткавая прывага БРЖ  - 555

гр., што меней на 26 гр. да 2013 г., свіней
– 531 гр. – зніжэнне на 5 гр.
Вельмі страката выглядаюць паказ-

чыкі па вытворчасці прадукцыі жывёла-
гадоўлі сярод раёнаў Магілёўскай воб-
ласці на фоне ўсіх 118 раёнаў Беларусі.
Калі па надоях малака на 1 карову
Кіраўскі раён уваходзіць у дзесятку леп-
шых па краіне з паказчыкам 4421 кг, то ў
Краснапольскім гэты паказчык склаў
1848 кг (-139 кг да ўзроўню 2013 г.), а ў
Крычаўскім  - 1781 кг. Абодва гэтыя раё-
ны ўвайшлі ў тройку аўтсайдэраў згодна
рэспубліканскай выніковай табліцы . А
Крычаўскі раён наогул заняў апошняе
месца па краіне.
Бялыніцкі раён з паказчыкам 4204 кг

на 1 карову займае 16 радок сярод раё-
наў краіны, Магілёўскі – 38 месца (3665
кг), Шклоўскі толькі 52 месца (3438 кг). І
гэта пры тым, што ў Шклоўскі раён на
працягу апошніх 2-х дзесяткаў год для
развіцця сельскагаспадарчай вытвор-
часці накіроўваліся велізарныя фінан-
савыя сродкі. Па надоях малака
Шклоўскі раён выглядае горш і Круглян-
скага раёна (44 радок), Клічаўскага (43),
Горацкага (27).

ШТО ЧАКАЕ ЭКАНОМІКУ
МАГІЛЁЎСКАЙ ВОБЛАСЦІ Ў 2015 ГОДЗЕ?

Рыгор КАСТУСЁЎ
На пачатку новага 2015 года пра-

паную правесці аналіз, як жа спраца-
вала Магілёўская вобласць за міну-
лы 2014 год, і што нас чакае ў бліжэй-
шай перспектыве. Лічбы і высновы,
якія я прывяду далей, абапіраюцца
толькі на статыстычныя дадзеныя
за 9 месяцаў мінулага году, размеш-
чаныя ў рэспубліканскіх СМІ. Статы-
стычныя дадзеныя па выніках пра-
цы за 12 месяцаў 2014 года яшчэ ад-
сутнічаюць. Але ў параўнанні з 2013
г. яны будуць мала чым адрознівацца
ад паказчыкаў за студзень-верасень,
а калі крыху і зменяцца, то яшчэ
больш - у горшы бок.

Асабліва трывожная сітуацыя склала-
ся ў свінагадоўлі. У 2014 годзе цалкам
ліквідавана пагалоўе свіней ў “Амка-
дор-Шклоў” Шклоўскага раёна, хоць на
пачатак года яно складала 2645 галоў.
У сельгаспрадпрыемстве “Светлы” Чэ-
рыкаўскага раёна ў верасні 2014 года
заставалася толькі 7608 галоў свіней,
што складае толькі 23% да 2013 года.
У СПК “Антонаўскі” Чавускага раёна –
8574 гал. – 69% да 2013 г., “Племзавод
“Леніна” Горацкага - 4650 – 40%. Агра-
комплекс “Огнеўскі” Слаўгарадскага -
13729, што адпавядае 56% да 2013 г. У
“Палыкавічах” Магілёўскага - 6709 гал.
– 80%.
І калі наконт зніжэння пагалоўя

свіней мясцовыя ўлады шукаюць ап-
раўданне праз наяўнасць у вобласці
АЧС (афрыканскай чумы свіней), то чым
можна апраўдаць правалы на комп-
лексах па вырошчванню і адкорму буй-
ной рагатай жывелы?
Так, у ААТ “Александрыйскае” Шклоў-

скага раёна на 01.10.2014 года знаход-
зілася 2469 галоў БРЖ, што да адпа-
веднага перыяду 2013 г. склала толькі
87%. У ЗАТ “Славені” гэтага ж раёна

3030 гал. – 86%. СВК “Звезда-Агра” Кры-
чаўскага – 1838 гал. – 67%, СВК “След-
зюкі” Быхаўскага - 2570 – 53%. І г.д.
Правал у эканоміцы вобласці прагля-

даецца ў першую чаргу з-за адсутнасці
сістэмнага падыходу ў падборы кадраў.
Гэта нават прызналі ўдзельнікі нарады,
што праводзілася ў Магілёве ў час на-
ведвання Аляксандрам Лукашэнка Маг-
ілёўшчыны 5 лістапада 2014 года.
У звязку з гэтым ім і было прынята

рашэнне па замене старшыні Магілёўс-
кага абласнога выканаўчага камітэту.
Але ці дасць станоўчыя вынікі замена
кіраўніка вобласці?
На маю думку – не. Бо без наладж-

вання сістэмнага падыходу ў падборы і
падрыхтоўцы кадраў, без рэфармаван-
ня эканомікі, зменаў да лепшага не ад-
будзецца. У 2015 годзе нас чакае да-
лейшае пагаршэнне сітуацыі ў эканомі-
цы вобласці, асабліва ў сельскай гаспа-
дарцы - вытворчасці прадукцыі жывё-
лагадоўлі. На працягу 2015 году нават
не ўдасца аднавіць неабходны узровень
пагалоўя жывёлы, каб атрымаць ста-
ноўчыя вынікі па аднаўленні аб’ёмаў
вытворчасці.
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ЖЕСТОЧАЙШАЯ ЭКОНОМИЯ

Накануне нового 2015 года Александр
Лукашенко в очередной раз выступил в
роли доброго Деда Мороза, желающего
всем всего хорошего. По его словам:
«Сегодня некоторые обижаются — того
не хватает, этого. А я настаиваю: если
человек хочет нормально жить и кор-
мить своих детей, свою семью — у него
всё для этого есть, надо только шеве-
литься».
Сказано, конечно, от всей души, но

разве не сам Александр Григорьевич
откровенно заявил, что в год президен-
тских выборов необходимо «исходить из
реалий»? А реалии предельно просты:
«Никаких обещаний под выборы, ника-
ких выплат под выборы быть не долж-
но!». В связи с чем президентом в де-
кабре утверждается документ, соглас-
но которому реальные доходы граждан
в 2015 году вырастут всего на 1,1 - 1,5%.
Тут уж шевелись, не шевелись…
Более реалистично, на наш взгляд,

другое высказывание Лукашенко, кото-
рое было произнесено всё в те же де-
кабрьские дни. Посещая Государствен-
ный комитет судебных экспертиз, он
признал необходимость введения жёс-
ткой экономии: «Главным направлени-
ем нашей работы с начала нового года
и впредь будет жесточайшая экономия.
Мы слишком расхлябанно ведём себя
при всей нашей рачительности по отно-
шению к финансам». «Экономия — воп-
рос номер один будущего года. Это ка-
сается всех» (цитируется по БЕЛТА).
Сказано-сделано! Экономить бело-

русы начали ещё до наступления буду-
щего года.

СОКРАЩАЮТ ИЛИ ПРОДАЮТ

19 декабря белорусских граждан ого-
рошили 30%-ным сбором на покупку
валюты. Его целью, как заявляли офи-
циальные лица, было снижение спро-
са на доллары-евро. Позже сбор сни-
зился до 20%, потом - до 10%, а теперь

Тимур НЕЗВАНОВ

СОЦИАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО
ПЕРЕХОДИТ В РЕЖИМ

ЖЕСТОЧАЙШЕЙ ЭКОНОМИИ
Как-то совсем незаметно прошла

новость, что средняя зарплата в
стране опять упала ниже 500 долла-
ров. Общественный отклик на это
событие нулевой, народ традицион-
но безмолвствует, никто даже не
спросил: «За что боролись?». И
только главный защитник народных
интересов, воспринимая такую ре-
акцию как должное, не преминул под-
бодрить обнищавших  соотече-
ственников: «Белорусы ещё никог-
да так хорошо не жили».

отменён совсем. Трудно судить, помог-
ла ли эта мера снизить спрос на валюту,
зато очевидно, что за прошедшее вре-
мя существенно подрос курс основных
валют. По подсчётам экономистов, на
момент отмены 30%-ного сбора курс
доллара вырос на 26%, а курс евро - на
21%. В результате наши зарплаты в дол-
ларовом эквиваленте уменьшились
минимум на четверть. А средняя зарп-
лата в стране опустилась ниже 500 дол-
ларов.
На то, что финансово-экономический

кризис набирает обороты, с очевиднос-
тью указывает лихорадочный поиск ре-
шений, реализация которых позволила
бы осуществить «жесточайшую эконо-
мию». Например, стало известно, что
планируется закрыть около 40 военко-
матов. Министерство обороны намере-
но сократить число военкоматов с 128
до 91. Вместо упразднённых комисса-
риатов появятся обособленные подраз-
деления, что частично уменьшит нагруз-
ку на бюджет.
В экономике процессы избавления от

убыточных и малопродуктивных пред-
приятий происходят гораздо большими
темпами. То и дело сообщается о лик-
видации или продаже какого-нибудь
завода, комбината и т. п. На местном
уровне, в Климовичском районе, это
особенно затронуло Климовичский ли-
кёро-водочный завод. Относительно
недавно СМИ сообщили о том, что ЛВЗ
выставляет на аукцион свои спиртзаво-
ды. Краснобудский винзавод, входящий
в состав предприятия, планируется вы-

ставить на аукцион как имущественный
комплекс. Готовятся документы для
продажи через аукцион Белынковичс-
кого и Забелышинского спиртзаводов,
которые в настоящее время законсер-
вированы. Грудиновский и Михалинский
спиртзаводы планируется остановить в
начале 2015 года. «Мощностей Костю-
ковичского завода достаточно для обес-
печения спиртом основного производ-
ства», - сказал представитель админи-
страции ЛВЗ агентству МИНСК - ПРАЙМ-
ТАСС.
Сокращения и экономия отразились

даже на образовании и культуре, хотя
эта сфера никогда, образно говоря, не
жировала. Но сейчас и здесь пытаются
отыскать хоть какие-нибудь возможно-
сти сэкономить, чтобы соответствовать
«генеральной линии партии». Так, в
масштабе всей страны стали проводить
так называемую интеграцию сельских и
школьных библиотек. Если в деревне
имеются обе библиотеки, то одну из них
предлагают закрыть и передать лите-
ратуру в оставшуюся. В каждом регионе
библиотечную судьбу решают по-свое-
му, где-то жертвуют сельскими библио-
теками, а где-то предпочитают оставить
без библиотек школы.
Даже несколько этих примеров пока-

зывают, куда ведёт страну и общество
жесточайшая экономия. Белорусский
народ вступает на тяжкий путь выжива-
ния, думая не о будущем, а о том, как
уцелеть и сохраниться. Боже милости-
вый, дай нам всем силы, ибо пройти этот
путь смогут не все!
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Белорусы с полным правом могут говорить о нём — наш
Высоцкий. По некоторым генеалогическим исследовани-
ям, род Высоцких происходит из местечка Селец Пружанс-
кого уезда, а один из дедов Владимира Семёновича жил в
Бресте. Сам артист неоднократно приезжал в Беларусь,
где у него были друзья и хорошие знакомые. Многие из них
помнят и гордятся своими встречами с этим выдающимся
человеком.
В связи с этим хотим привести один интересный рассказ,

имеющий отношение к климовичским реалиям. Лет десять
назад на страницах «Вечернего Минска» появились мему-
арные заметки учёного-физика и патентоведа Анатолия
Прищепова. Небольшая подборка его воспоминаний была
посвящена теме «Высоцкий и Беларусь». Среди прочего,
Анатолий Прищепов рассказал следующий эпизод, который
мы воспроизводим для наших читателей:

«В 1990-е годы, работая в Академии наук Беларуси, я уча-
ствовал в выполнении хоздоговорных работ с заводами фар-
махимического и ликеро-водочного профилей. В частности,
для Климовичей с коллегами разрабатывали бальзам "Кли-

Суд рассмотрел уголовное дело в от-
ношении 36-летнего жителя Клинцов
Владимира Рухлова и признал его ви-
новным в совершении преступлений по
статьям «Подстрекательство к превы-
шению должностных полномочий, со-
вершенному с причинением тяжких по-
следствий» и «Незаконное приобрете-
ние, передача, хранение, перевозка
взрывчатых веществ».
Вот что сообщило 27 января След-

ственное управление СК РФ по Брянс-
кой области: «Следствием и судом уста-
новлено, что на совершение преступле-
ний Рухлова подвигло желание устра-
нить своих конкурентов в сфере оказа-
ния риэлторских услуг. За помощью об-
виняемый обратился к начальнику от-
дела внутренних дел Климовичского
районного исполнительного комитета
Могилёвской области Республики Бела-
русь, который привлек к участию в пре-
ступной группе двух своих подчиненных
сотрудников.

Елена ПОЛЯКОВА

НАШ ВЫСОЦКИЙ

Владимир Семёнович Высоцкий являлся одним из самых признанных кумиров советской эпохи, народная любовь
к нему не знала границ. Рано ушедший из жизни, он до сих пор имеет огромное множество поклонников, а его
творчество уверенно выдержало испытание временем. В том числе, и в Беларуси, где к Высоцкому всегда было
особое отношение.

мовичский", водку "Золотая корона". Позднее по собствен-
ной инициативе придумали ещё одну оригинальную водку и
захотели назвать ее "Глеб Жеглов" — в честь героя Влади-
мира Высоцкого, сыгранного им в фильме "Место встречи
изменить нельзя".
Органолептические характеристики новой водки оказа-

лись превосходными. Голова наутро от неё не болела, была
свежая. Дмитрий Асмоловский — работник Климовичского
ликеро-водочного завода, славный молодой человек, боль-
шая умница — даже придумал этикетку с портретом Вы-
соцкого в роли капитана Жеглова.
Для порядка решили связаться с матерью Владимира

Высоцкого — Ниной Максимовной, жившей в Москве, и ис-
просить у неё разрешения на подобный брэнд. Формально
мы вроде бы ничего тогда не нарушали, фильм есть фильм.
Но мать Владимира была категорически против. Ну а к сы-
новьям Высоцкого после этого обращаться не стали.
Секрет же "Глеба Жеглова" — несостоявшейся белой —

так и остался при нас. Отдавать его кому-то и при этом на-
зывать водку по-другому не хотелось...»

ПОДСТРЕКАТЕЛЬ
КЛИМОВИЧСКИХ МИЛИЦИОНЕРОВ
ПРИЗНАН ВИНОВНЫМ

Житель города Клинцы (Россия)
признан виновным в подстрекатель-
стве к превышению должностных
полномочий правоохранителей из
Республики Беларусь. Речь идёт про
нашумевшее дело, в котором оказа-
лись замешаны сотрудники Климо-
вичского РОВД.

Действуя согласованно с другими со-
участниками,  Рухлов под предлогом
совершения сделки с недвижимостью
заманил конкурента на территорию со-
предельного государства в город Кли-
мовичи, куда 17 декабря 2011 года пос-
ледний приехал на личном автомобиле
вместе со своим родственником. Там в
салон их автомашины был подброшен
переданный Рухловым пакет, в котором
находились  взрывчатые вещества (ок-
тоген и тротил)  и вещество раститель-
ного происхождения, схожее по вне-
шним признакам с наркотическим сред-
ством - марихуаной.
Запрещенные к свободному обороту

предметы были успешно обнаружены
не чистыми на руку правоохранителя-
ми, а российские граждане задержаны.
Впоследствии они незаконно удержи-
вались в изоляторе временного содер-
жания. В результате потерпевшие были
вынуждены заплатить за свою свободу.
Согласно имеющимся в материалах уго-
ловного дела показаниям, стоимость
выкупа составила  7,5 млн. рублей. Но
даже после уплаты такой суммы от них
продолжали требовать деньги. Очеред-
ная передача 500 тыс. рублей происхо-
дила 18 января 2012 года в городе  Мо-
гилёве уже под контролем оперативни-
ков МВД РБ. В результате преступники в
погонах были задержаны и осуждены к

длительным срокам лишения свободы,
а материалы в отношении Рухлова пе-
реданы для дальнейшего уголовного
преследования российским следствен-
ным органам.
Приговором суда Рухлову назначено

наказание в виде 7 лет лишения свобо-
ды с отбыванием в исправительной ко-
лонии общего режима с лишением пра-
ва занимать должности в органах влас-
ти сроком на 3 года».
Также напомним, что бывший началь-

ник Климовичского РОВД Александр
Артеменко получил 11 лет колонии уси-
ленного режима, а его подельники были
приговорены к 8 и 9 годам лишения сво-
боды.
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«У ІХ РАНЕЙ БЫЛА ЭЙФАРЫЯ»

Багата жыхароў усходніх раёнаў Магілёўшчыны ўсё яшчэ
працуюць у Расіі. Знайсці працу з годным заробкам у сябе на
радзіме, прызнаюцца яны, цяжка — вось і вымушаныя зас-
тавацца на чужыне, хоць імклівае абясцэньванне расійскага
рубля значна адбілася на заробках. Некаторых беларускіх
гастарбайтэраў працадаўцы выправілі на радзіму, не разлічыў-
шыся:

«З грашыма там зусім туга. Далі нам па пяць тысяч толькі,
каб дадому даехаць. І сказалі пасля Новага году прыехаць
дарабіць, што не дарабілі, і як банкі адчыняцца, то аддадуць
за тры з паловай месяцы грошы, — апавядае пра сітуацыю з
заробкамі ў Расіі жыхар Хоцімскага раёну. — Такая сітуацыя
практычна паўсюль. Абяцалі нам даць пасля Новага году, але
дзяржава грошы не пералічыла. Каля пяцідзесяці тысяч за
месяц. Для Хоцімску гэта добра, а для Масквы гэта мала. Два
дзясяткі чалавек нас працавала».
Суразмоўца кажа, што працаваў на будоўлі адміністрацый-

нага корпусу на адным з абарончых расійскіх прадпрыем-
стваў. Калі сітуацыя нармалізуецца і не падмануць з выпла-
тай заробленага, ён не супраць папрацаваць там яшчэ, бо,
паводле яго, у Хоцімску можа разлічваць сама больш на тры
мільёны. Працуюць на расійскім заводзе не толькі белару-
сы, але і малдаване. Стаўленне да гастарбайтэраў нядрэн-
нае. Але ўратаваць ад абясцэньвання заробленае ў Расіі
цяжка, прызнаецца жыхар Хоцімску, бо валюты не купіць:

«Там наагул купіць яе немагчыма. Але дзе можна ўсё ж
купіць, цэны на яе вялізныя. Пад семдзесят рублёў за даляр.
У іх раней была эйфарыя, як ва Ўкраіне пачалася вайна. Калі
Крым назад узялі. Я даўно працую ў Расіі, дык назіраў. А ця-
пер, калі шчыра, то пачынаюць задумвацца».

МІНСКІ КІРУНАК

Вяртаюцца ў Магілёў пасля дэвальвацыі расійскай валюты
і будаўнікі.

«Там курс упаў, і людзі пачалі вяртацца. Там яшчэ плацяць,
але як: трыццаць тысяч расійскімі — цяпер гэта шэсцьсот
долараў, а раней было — тысяча. Тое ж самае, што і тут», —
апавядае пра заробкі магілёўскі будаўнік.

«А там жа яшчэ трэба аддаць на жытло. А яно там дара-
жэйшае, чым у нас. Атрымліваецца, што заробак ужо меншы,
чым у нас. Калі ўлетку такая сытуацыя працягнецца, то люд-

У РАСІЮ НА ЗАРОБКІ?
НЯМА СЭНСУ!

Пагаршэнне эканамічнай сітуацыі ў Расіі з імклівай дэ-
вальвацыяй рубля змушае беларускіх гастарбайтэраў
вяртацца на радзіму, бо заробкі значна зменшыліся. Не-
каторыя не могуць атрымаць заробленае за некалькі
месяцаў. Тыя, хто пабываў у Расіі, вярнуўшыся, шука-
юць працу далей ад ейных межаў.
Падрабязнасці – у матэрыяле Радыё Свабода.

зей яшчэ болей вернецца».
Калі раней з усходніх раёнаў Беларусі людзі адзін аднаго

выцягвалі на заробкі ў Расію, то цяпер сітуацыя паволі мяня-
ецца. На змену расійскаму кірунку прыходзіць мінскі. Няма-
ла тутэйшых будаўнікоў і кіроўцаў зарабляюць у сталіцы Бела-
русі:

«Расія бліжэй, я гэта разумею, што гэта так, але з іхным
курсам рубля выходзіць, што няма сэнсу туды ехаць. Былі і ў
мяне такія думкі і спробы, але неяк не склалася. Ёсць такая
хітрая рэч, як інтэрнэт. Праз яго знайшлі працу ў Мінску і пае-
халі туды працаваць», — апавядае кіроўца зь Мсціслава.
Суразмоўца кажа, што спрабаваў знайсці працу ў райцэнт-

ры, але тамтэйшыя заробкі, лічыць ён, зневажальныя для
мужчыны. У Мінску сітуацыя іншая:

«Калі тутэйшыя заробкі — 300–350 долараў, груба кажучы,
а ў Мінску — тысяча ці хаця б сямсот, то розніца істотная.
Бальшыня маіх знаёмцаў стараюцца выправіцца ў бок Мінску.
Заробкі тут для нас неблагія. У нашай сельскай мясцовасці
наагул нікога не засталося. У вёсках працуюць тыя, каму да
пенсіі засталося год-два, ці тыя, хто гарэлку любіць. Усё ідзе
да таго, што раён трэба далучаць альбо да Смаленскай воб-
ласці, альбо да Магілёва».

Канстытуцыйны суд Бела-
русі лічыць, што заканадаў-
чыя акты, якія закранаюць
правы і свабоды грамадзян,
мэтазгодна выдаваць і на бе-
ларускай, і на рускай мовах.
Пра гэта 20 студзеня заявіў
старшыня Канстытуцыйнага
суда Пётр Міклашэвіч. Ён за-

КАНСТЫТУЦЫЙНЫ СУД ВЫКАЗАЎСЯ ЗА ЗАКОНЫ
І НА БЕЛАРУСКАЙ МОВЕ

чытваў штогадовае пасланне
кіраўніку краіны і абедзвюм
палатам парламетна "Аб ста-
не канстытуцыйнай закон-
насці ў Рэспубліцы Беларусь
у 2014 годзе".

"Канстытуцыйны суд
лічыць, што цяпер для забес-
пячэння свабоднага доступу

да правасуддзя заканадаў-
чыя акты, якія закранаюць
правы і свабоды грамадзян,
мэтазгодна выдаваць на
дзвюх дзяржаўных мовах —
беларускай і рускай, у адпа-
веднасці з палажэннямі арты-
кула 17 Канстытуцыі аб роў-
насці дзвюх дзяржаўных моў",

— цытуе словы Міклашэвіча
БЕЛТА.
Старшыня суда нагадаў, што

Канстытуцыя ў нашай краіне
гарантуе роўнасць дзвюх моў.
Дарэчы, у савецкія часы ў Бе-
ларусі кодэксы былі двухмоў-
нымі. Пасля ж яны выдавалі-
ся на рускай мове.
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ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА KAMUNIKAT.ORG:
КНІГІ, ГАЗЕТЫ, ЧАСОПІСЫ, АЎДЫЁ, ВІДЭА
Праект “Беларуская інтэрнэт-бібліятэка Kamunikat.org”, які

рэалізуе Беларускае гістарычнае таварыства, існуе з 2000
году і арыентаваны на збор незалежных беларускіх выдан-
няў. На сайце www.kamunikat.org можна знайсці кнігі, газеты,
часопісы, аўдыё і відэа. А ў раздзеле “Перыёдыка” знаход-
зяцца ўсе нумары “Клімавіцкай Інфа-Панарамы” за 2012,
2013 і 2014 гг.

ЗВЯРНУЦЬ УВАГУ!!!
У інтэрнэце пачала дзейнічаць КЛІМАВІЦКАЯ СТАРОНКА,

якую размясціла сацыяльная сетка Укантакце. Гэта — Су-
полка актуальных гарадскіх навін, Суполка тых, хто любіць
родны горад Клімавічы. На старонцы шмат фатаграфій, на-
віны, падзеі, спасылкі на цікавыя сайты.
Далучайцеся, супрацоўнічайце, рэкамендуйце сваім знаё-

мым!
Адрас КЛІМАВІЦКАЙ СТАРОНКІ - vk.com/klimavichy

По этой статье, жестокое обращение с животными, повлек-
шее их смерть или увечья, совершенное из хулиганских или
иных низких побуждений или в присутствии заведомо мало-
летнего будет наказываться общественными работами, штра-
фом или исправительными работами на срок до одного года
или арестом. Те же действия, совершенные повторно или
группой лиц, будут наказываться лишением свободы на срок
до года.
Ранее привлечь живодёров к ответственности можно было

только по административному кодексу. Он, кстати, тоже про-
должает действовать. Применять статью 15.45 администра-
тивного кодекса будут в менее тяжких случаях. Но и здесь
предусмотрены прогрессивные изменения.
До сих пор протоколы по административным правонару-

шениям по этой статье могла составлять только местная
администрация. Это, по мнению защитников прав животных,
значительно замедляют его применение.
Сейчас такое право имеет и милиция, поэтому привлечь к

ответственности за жестокость с животными будет гораздо
проще, информирует Радио Свобода.
Введение уголовной ответственности для живодёров ста-

ло результатом активной работы со стороны гражданского
общества. Защитники животных много раз обращались в раз-
личные инстанции —  в прокуратуру, Министерство внутрен-
них дел, Администрацию президента. Активисты писали за-
явления, ходили на встречи с депутатами Палаты представи-
телей. Благодаря этим усилиям они достигли поставленной
цели.

СЛОВАМИ КЛАССИКА
Литературный классик Михаил Евграфович Салты-

ков-Щедрин писал о социальных язвах царской Росии. Но
нельзя не признать, что сатира его произведений ос-
таётся поразительно злободневной до сего дня. В этом
сказался талант писательского дара Салтыкова-Щед-
рина и живучесть многих общественных проблем нашей
современности. Как в нынешней России, так и у нас в
Беларуси...

* Если я усну и проснусь через сто лет и меня спросят, что
сейчас происходит в России, я отвечу: пьют и воруют...

* Чего-то хотелось: не то конституции, не то севрюжины с
хреном, не то кого-нибудь ободрать.

* Во всех странах железные дороги для передвижения слу-
жат, а у нас сверх того и для воровства.

* Когда и какой бюрократ не был убеждён, что Россия есть
пирог, к которому можно свободно подходить и закусывать?

* Это ещё ничего, что в Европе за наш рубль дают один
полтинник, будет хуже, если за наш рубль станут давать в
морду.

* Строгость российских законов смягчается необязатель-
ностью их исполнения.

* У нас нет середины: либо в рыло, либо ручку пожалуйте!

* Увы! Не прошло ещё четверти часа, а уже мне показа-
лось, что теперь самое настоящее время пить водку.

* Для того, чтобы воровать с успехом, нужно обладать толь-
ко проворством и жадностью. Жадность в особенности не-
обходима, потому что за малую кражу можно попасть под
суд.

* — Кредит, — толковал он Коле Персианову, — это когда у
тебя нет денег... понимаешь? Нет денег, и вдруг — клац! —
они есть!

 — Однако, mon cher, если потребуют уплаты? — картавил
Коля.

 — Чудак! Ты даже такой простой вещи не понимаешь! На-
добно платить — ну, и опять кредит! Ещё платить — ещё кре-
дит! Нынче все государства так живут!

ДЛЯ ЖИВОДЁРОВ
В БЕЛАРУСИ ВВОДЯТ
УГОЛОВНУЮ
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
В связи с этим Еврорадио сообщает, что в Уголовном

кодексе появилась новая статья 339.1 «Жестокое об-
ращение с животными».

АД АЛКАГОЛЮ Ў БЕЛАРУСІ
ГІНЕ Ў 30 РАЗОЎ

БОЛЬШ ЧАЛАВЕК,
ЧЫМ АД НАРКОТЫКАЎ.

14 студзеня галоўны нарколаг Мінздароўя Іван Канаразаў
выступіў на прэс-канферэнцыі, прысвечанай эфектыўнасці
антынаркатычнага Дэкрэту №6. Ён паведаміў, што на працягу
2014 года ад перадазавання наркотыкамі загінулі 32 чала-
векі.
Але, па словах спецыяліста, гэта драбяза ў параўнанні са

стратамі, якія нясе краіна ад алкаголю.
“Калі параўнаць атручванні са смяротным вынікам, то ад

алкаголю смерцяў прыкладна ў 30 разоў больш, чым ад нар-
котыкаў”, — рэзюмаваў галоўны нарколаг.

Яўген ВАЛОШЫН, Еўрарадыё

http://www.kamunikat.org

